

【清原地域学校園教育ビジョン】

『自己を見つめ、自己のよさを生かした夢の実現に向けて主体的に取り組む児童生徒の育成』

2nd stage ~ 人との豊かなかかわりを通して ~

清原地域学校園は、清原中学校・清原中央小学校・清原南小学校・清原北小学校・清原東小学校・ゆいの杜小学校の6校で形成されています。宇都宮市内でも最大規模の学校園です。本年度は、上記のようなビジョンを掲げ、各小学校・中学校・地域、PTAと連携して様々な取組を行っています。小中連携して実施している取組やそれぞれの学校が地域と連携して行っている代表的な取組を紹介します。

## 1 小中一貫教育の取組

### (1) 小中授業研究会

音楽科 (清原中央小)

5年生 「日本の音楽」



一人一台端末を使って思い思いの音作りを楽しむ。

算数科 (清原南小)

6年生「分数のわり算」



多様な考えを端末で共有し、話し合いをより深める。

外国語活動 (清原北小)

2年生「好きな果物は？」



フルーツポンチに入れたい果物を英語で伝え合う。

国語科 (清原東小)

2年生「あなのやくわり」



身の回りにある穴の役割について説明を考え、伝え合う。

国語科 (ゆいの杜小)

5年生 「ロボットとの未来について考えよう」



トリオで話し合い、意見をホワイトボードに表して考えを深める。

英語科 (清原中)

2年生 「比較表現」



友達との対話を通して、比較級についての学びを深める。

**\* 小中連携して「主体的・対話的で深い学び」の実現に向けた授業改善を目指しています！**

## (2) 清原地域学校園部会

小中学校の先生が、それぞれの部会に分かれて研修・情報交換を行いました。



第1回参集型で開催(家庭科部会)



保健体育部会(参集型)



第2回オンラインで開催(数学部会)



道徳部会(オンライン開催)



養護教諭同士情報交換しました



かがやきルーム先生も集まりました

## (3) 地域学校園一斉あいさつ運動

中学生が各小学校へ出向き、小学生とともに、あいさつ運動を行いました。元気なあいさつは気持ちがいいものです。

【清原中央小】



【清原北小】



【ゆいの杜小】



【清原南小】

【清原東小】

## 2 各学校の地域協議会の活動紹介

### (1) 清原中学校地域協議会

下の写真は、地域協議会メンバー、松のこも巻き、飛山城址公園清掃、校内クリーン活動等の活動の様子です。また、昨年度は創立75周年記念式典を実施し、それを受けて、今年度は地域未来会議において、「清原中創立100周年を迎える23年後の清原地区について」をテーマとし、地域の方々と意見交換を行いました。

さらに、学校環境整備、図書館ボランティア、家庭科ミシンボランティア等、様々な場面で清原中学校の教育活動にご支援・ご協力をいただきました。これからも地域とともにある学校づくりを推進していきます。



## (2) 清原中央小学校地域協議会



10月9日(水)に、地域協議会主催で親学講座を実施しました。「災害時に役立つ食材と調理法の工夫」をテーマに、栃木県防災士会の吉澤先生にお話をいただきました。災害時に役立つ備蓄の方法や内容、簡単な調理方法など、実際の備蓄グッズを使って丁寧に教えてもらい、いざという時のために知っておくべき知識を学ぶことができました。



今年度も、学校農園で収穫したサツマイモを使って、収穫祭を実施することができました。地域協議会委員の方々をはじめ、PTAのOB会や保護者のボランティアさんたちを含めて30名以上の方の協力を得て、全校生で焼き芋体験をすることができました。

これまで、マルチ張りから苗植え、水やり、草とり、つる返しやつる切り、芋洗いなど半年かけて行った作業を支えてくださった芋レンジャーの皆様には大変感謝しております。



1, 2年生が地域の方々を先生に招いた「昔遊び」を実施しました。けん玉やメンコ、だるま落としやお手玉、竹トンボやヨーヨーなど、たくさん体験しました。1年生は、まだまだどこかぎこちなく、2年生は、昨年度もやっているのでも、さすがに上手にできる児童が多かったです。地域の方々にやり方を教えてもらいながら楽しく活動することができました。

## (3) 清原南小学校地域協議会

清原南小学校は、5年生の総合的な学習の時間「はつらつタイム」で、地域社会とふれあいながら身近な環境への関心を深めるために「田植え」「稲刈り」を行っています。今年度も、「高田沼を愛する会」と「上籠谷自治会」の皆様にお力添えいただき、5月8日(水)に田植え、10月4日(金)に稲刈りをしました。沼に住む生き物を知ったり農作業の大変さを体験したりする活動を通して、地域の豊かな自然や人々のあたたかさ、働く喜びを感じることができました。



6月11日(火)には、全校クリーン作戦を地域の皆様と一緒に上籠谷町運動場や高田沼公園の清掃を実施しました。地域の方と協力しながら活動することができました。

また、11月19日(火)には、水辺の楽校でさつまいも掘りをしながら地域の方との交流を楽しみました。

今後も様々な活動を通して子どもたちの郷土を愛する心を育てていきたいと思っております。



地域の方とのふれあい給食も復活しました。「感謝の会」終了後、児童と一緒に楽しく会話をするなど、交流を図ることができました。今後も継続したいと思っております。

#### (4) 清原北小学校地域学校協議会



7月26日(金)清原北小地域学校協議会主催の環境点検を行いました。地域の方や市職員の方にもご協力いただき、児童の通学路や道路等の安全確認をしました。危険箇所を実際に見ることで、改善策を具体的に検討することができました。

11月10日(日)「第19回きよきた船頭まつり」を開催することができました。昨年よりも参加協力団体が増え、飲食店やイベントもさらに充実しました。計画から地域の方々や地域学校協議会、PTA執行部、PTA船頭まつりグループ、各種団体、学校が協力しながら準備を進めました。みんなが楽しめる素晴らしい祭りになりました。



#### (5) 清原東小学校地域協議会



6月24日(月)に、「氷室みどりの郷」の皆様のご協力により、3年生の理科「チョウを育てよう」の学習で、清原地区の生き物について学びました。その後オオムラサキの観察と放蝶体験をさせていただきましたが、児童は、オオムラサキの大きさ、美しさに驚いていました。「氷室みどりの郷」の皆様には、毎年貴重な体験をさせていただいております。また、休日等に観察施設内外の除草をしていただき、児童が観察しやすい環境を整えてくださっています。



10月19日(土)に行われた、PTA主催行事の清東祭では、シャボン玉、コマ回し、竹馬などの「むかし遊び」ブースを出し、多くの来場者に体験の機会を提供していただきました。大きなシャボン玉に目を丸くしたり、竹馬に挑戦したりと、子ども達にとっては逆に「新鮮な体験」となっていたようです。コマ回しブースでは、大人の方が夢中になっている場面も見受けられました。



毎月第1水曜日には、ボランティアの皆様による読み聞かせを実施しています。ボランティアの皆様は、その日担当する学年に合わせ、絵本や紙芝居、影絵などを選んで読み聞かせを行っています。多くの児童が読み聞かせを楽しみにしています。本校の教育目標「心豊かで思いやりのある子ども」を育てていただいております。

## (6) ゆいの杜小学校地域協議会



ゆいの杜小学校では、毎年、入学式と卒業式に合わせて環境整備ボランティアの方が生花を生けてくださっています。昇降口と式の会場となる体育館にすてきなお花が飾られます。時期や式の参加者に合わせて花材を選んでいただいているそうです。今年も式の当日には、参加者が生花の前で記念写真を撮る姿も見られました。



11月には社会科の学習で6年生が、地域学校協働活動推進員さんのご協力のもと、茶道の先生をお招きし「茶の湯体験」を行いました。茶の湯の作法などをうかがった後、一人一人お茶をいただきました。初めての体験に緊張しながらも、室町時代から続く日本の伝統文化を堪能しました。

12月13日(金)には、多くのボランティアの協力を得て1年生の生活科「むかしあそびをしよう」の学習を行いました。こま・お手玉・あやとりなど、昔の遊びをボランティアの方から教えていただきました。子どもたちは、遊び方のコツを知ったり、地域の方々と触れ合う楽しさを感じたりして、笑顔で活動していました。



## 結びに…

清原地区は、宇都宮市の東部に位置し、国内最大級の内陸工業団地を擁しています。さらに、テクノポリスの指定に伴い住宅地が広範囲に造成され、住居者が増加したことから、ゆいの杜小が新設、清原南小では校舎増設工事が始まっています。清原中学校においても今年度より新校舎が増設され、3年生がその校舎を快適に利用しています。今後も地域の人口増加により、県内最大規模の生徒数になることが見込まれています。

西側には鬼怒川が流れ、豊富な水と多くの水田が、また、台地には畑や果樹園も広がり、清原地区は本市を代表する農業地帯で、自然豊かな自然環境が見られます。

LRT開通から1周年。利用者は予想を上回り、更なる発展が期待される地域です。子どもたちには、この恵まれた清原地区で生活していることに誇りと愛着を持ち、この地域の未来を担ってほしいと願います。

今後も清原地域学校園6校で連携を深め、より良い学校教育を通じてより良い社会を創るという目標を学校と地域社会が共有し、連携・協働していきたいと考えています。

地域の皆様方におかれましては、清原地域学校園の教育活動に今後とも、ご指導、ご支援賜りますようお願い申し上げます。



多くの児童が参加した清原中学校訪問の様子。  
4月、清原中学校でお待ちしております。